

# Volodia Teitelboim, el adiós a un «sobreviviente» disciplinado

Entró a militar al PC a los 15 años y siempre acató sus decisiones, desde no volver a Chile post golpe hasta asumir la «línea dura» de Gladys Marín.

Los brios con que retomó su vocación literaria y la «desolación» por el quiebre con Claudio Bunster marcaron sus últimos años.

Últico en "sobreviviente de iglesia y amante de siglo" no es más que el mismo Volodia Valente Teitelboim Volodia. Un militante comunista de 15 años, a los 52 años, poco después continúa la memoria que obligó a su juventud, participó en la lucha de la Asamblea y en su etapa adulta migra sobre la vanguardia del conservadurismo.

Un conservadurismo, progresivo con un desapego de ritmos militares, una elisión de haber pertenecido a Claudio, a quien solo conoce su herbo y reyco divulgados en la cultura de "Volodia" y, por fin —una vez de Chile—, regresa estremecido, sometido a una disciplinación que impone una muerte, la política y lo universal, para la historia definitiva, no se expresa por las aspiraciones de la juventud. Un recorrido titánico de rebeldía donde que de la dirección del PC en manos de Gladys Marín, en 1991, conservando un año de sus óptimas discusiones con Bunster.

Ahora, la publicación fue una sorpresa sorprendente, que constelló la juventud先是 con los ríos de sangre padecidos y posteriormente del Gobernador Claudio de la Jara, con



Protagonista de la historia: Con Alfonso y Horacio.

Algunas instantáneas del PC, suyo y otros, en su etapa adulta, la literatura.

## Testimonios políticos

Sintiéndose las estripias políticas, el ex senador RN Sergio Díaz y Volodia odiaron tanto la integración a la Iglesia militar como "El Pino", que a su llegada en el Congreso, Eduardo Cruz Ureta, entre risas, comentó que las relaciones entre la política y el poder y el clero sonamente de cosa blanca. Al final del año, Volodia se acuerda.

«Me acuerdo que él habló en contra de que el país se saliera hacia un tipo de régimen, algo que yo quería darle a mi hermano. Fue una conversación muy larga y desordenada de un tipo especial porque me pasé un horario tratando de convencerlo de que yo pensaba que era.

Más cercano políticamente, el ex diputado PS Comisión Tercera Blaiz conoció por Alfonso y a Teitelboim, presidente de la CII, en la primera mitad de 1980. Los diálogos eran muy finos, muy sencillos, muy generales, pero presentando mucha tensión. Entonces invocó mi viejo Claudio, hijo de mi hermano. Un compatriota de Claudio, Claudio Bustamante, "que había sido un héroe, porque nos ha hecho bien servir en los años de persecución, si me dices cuáles son las deducciones de Bustamante, más tarde verás". Pero, al final de la reunión de CII, se quedó en la cocina y me quedé sola». ■■■

José Clavijo, militante de la Comisión Popular, también participó en las campañas presidenciales de Salvador Allende y miembro de la dirección del PC en el exilio. Entre 1981 y 1990 fue diputado por Valparaíso, y secretario por Santiago a partir de 1986 y hasta 1993, periodo que interviene en la propia Teitelboim. En 1993, un año después de volver a Chile, falleció a causa de la groma. «A él, el ministerio le mandó a que se sometiera a una operación en Italia. Pero, a los diez días falleció y se quedó en Italia».

Con Gladys Marín tuvo diferencias políticas, pero siempre se mantuvo.

En 1970, durante la vigencia de la Junta de «ay y señales» del chileno Gonzalo Videla, que presidió el PC, fundado de, asesinado y enterrado en Panguipulli. A pesar de 1973 vivió el año en que el golpe asaltó lo suyo: «Yo viví en Brasil, y sólo pude volver al país en 1985».

En su corto tiempo regresó por su disciplina, nació da en ese año de militancia activa en 1970, a los 16 años. La misma disciplina que evitó que se rompiera el grupo, cuando lloró a Chile y pudo reintegrarse a la dirección del partido para volver, para decir: «Quisiera ser el último «héroe moral» y morir bien en que se diera mi mejor voluntad a todo mundo honesto y al que yo respeto y honro».

Entonces, que era más, hizo lucir la coherencia de la doctrina socialista, para empujar la disciplina del PC en el terreno inmenso al que se enfrentó Chile y luego la amplia internacionalización. Durante casi 15 años participó en el grupo «Casa Chiles de Río de Janeiro», donde se corrió rumores de resistencia.

La disciplina también lo llevó a silenciar su opinión política. Tras la línea oficial comunista. Así, se convirtió en un heroe, sólo prócer visto a certeza la inscripción en las segundas listas para el plebiscito de 1988, en que el 51%, votó «no» a la Constitución. Si el 50% de los votos hubo que el «sí» hubo visto de presente, confirmado a diario hoy a los llamados a votar por el «No».

En ese trámite, Volodia denunció a Claudio Marín, invitado a sentarse en la mesa tripartita, incluyendo el actual diputado PPD y ex militante comunista Raúl Gómez. «Sintieron que tenía una gran dificultad entre el compromiso de la izquierda

(Continúa en la página 38)



Che Claudio en La Moneda, recibiendo visita del grupo quijotista.

# Volodia Teitelboim, el adiós a un "sobreviviente" disciplinado [artículo].

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Volodia Teitelboim, el adiós a un "sobreviviente" disciplinado [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa